

LUCHAR ES VIVIR

Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO

Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN

Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

TABAJO LA ARISTOCRACIA

Antiguamente los aristócratas eran los mejores; pero hoy, por una de esas evoluciones que experimentan las palabras, aristócrata es sinónimo de plutócrata y la plutocracia no es más que el capital atenazando y esclavizando al trabajador, el rico viviendo a espensas del pobre; la aristocracia es lo más inútil y lo peor de la sociedad.

Hay aristocracia o plutocracia clerical (como decía Sol y Ortega); plutocracia militar, plutocracia civil y plutocracia palatina. Respetuosos debemos ser con la aristocracia intelectual y con aquella otra que disponiendo de grandes riquezas las administra liberalmente en beneficio de los menesterosos. Pero estas dos categorías no deben llamarse aristocracias ni plutocracias, porque admiten los preceptos democráticos con todas sus consecuencias.

A las que debemos declarar implacable lucha es a las otras, a las opresoras, a las imperialistas y autoritarias, a las que constituyen hoy las clases conservadoras y explotadoras de la humanidad, ayudándose mutuamente unas a otras para sacrificar a la plebe, que es el verdadero pueblo.

Es la lucha perpétua entre los patricios y los plebeyos; los eupátridas y el demos; los vencedores y los vencidos.

Las clases conservadoras y aristocráticas de nuestra sociedad descienden espiritualmente de los patricios; las radicales y demócratas, proceden de los plebeyos. ¡Desgraciados de aquellos el día que éstos se retiren definitivamente al Avenido, como, en algunas ocasiones, lo hacen temporalmente por medio de la huelga!

¡Ay, el día en que los explotados convencidos de nuestra razón nos unamos todos para acabar con el explotador!

No ocurrirá más lo que ahora sucede, que en cada clase social imponen su voluntad unos cuantos que suelen ser los más incapaces y los más inútiles. Así, vemos a diario, que el cura o el sacerdote está sometido a la voluntad y capricho del obispo, que le impondrá hasta la política que debe seguir, y si no, que lo diga el Abad de la Colegiata de Soria que, acaso obró influido por superiores jerárquicos en la política agraria, y contra su voluntad.

Los colonos o arrendatarios de las tierras obran según la voluntad del señor, el arrendador; los dependien-

tes de comercio, según la de los comerciantes; los funcionarios públicos todos, según la de sus superiores; los militares, según la de sus jefes; los alcaldes y gobernadores, según la de sus caciques; y los jueces y administradores de justicia tienen que hacer heroicidades, si han de escapar de la influencia del caciquismo. Resultando de todo ello que no hay administración, no hay gobierno, no hay moralidad, no hay disciplina, no hay orden, no hay nada.

Por el estado actual de cosas, cuya genuina representación es la Monarquía, estamos haciendo el ridículo más espantoso en el orden nacional e internacional, sometidos a un germanoflismo indecoroso, que nos está incapacitando para actuar adecuadamente en la hora de la paz.

Contra los deseos germanófilos se ve muy cercano el triunfo de las naciones aliadas, y sin entrar en consideraciones que pudieran ser tachadas por la censura, séanos permitido decir, de una manera puramente teórica, que en las guerras, como en todo, el triunfo no es nunca del más fuerte, según opinan los que sólo conocen a Darwin por referencias, sino del más apto, y el más apto en el orden social es el que defiende la justicia y la civilización.

Numerosos ejemplos de esta verdad nos dá la Historia, pero bastará recordar que cuando los godos vencieron a los romanos, éstos fueron los verdaderos vencedores, porque impusieron a aquellos su cultura, derecho y civilización.

Callen, pues, los materialistas y positivistas, en el peor sentido de la palabra, que han creído descubrir el Océano al afirmar que las guerras obedecen a causas mercantilistas y materiales.

Estábamos todos en el secreto, pero esas causas son las verdaderas para los que no ven más allá de sus narices, pues si no es posible desconocer que éstos son los móviles inmediatos, los mediatos y remotos son siempre ideales de progreso, porque no se puede suponer que seres racionales no persigan como fin último, en la lucha, algo que no sea ideal y racional.

Es que la Naturaleza es tan sabia que los hombres, muchas veces sin saberlo, peleando por intereses egoístas, laboran remotamente por el triunfo de ideales generosos y progresivos.

¡Como que la ley de la Historia es el progreso!

Los que tenemos la satisfacción y el orgullo de defender la causa de la República que significa entre otras cosas la desaparición de la

aristocracia o plutocracia en la forma explicada, y cuya forma actual de constitución es la Monarquía, debemos esforzarnos por hacer entrar a España en el concierto de las naciones, de que habla Mr. Wilson, derrumbando la forma de Gobierno que padecemos, y estableciendo otra nueva, adaptable a los principios de Democracia y de Justicia, que han de triunfar con la victoria de las naciones aliadas.

ADÁN A. DE ARMIÑO

Según un informe de un sabio doctor, la gripe, no ataca a los animales.

¡Gracias a Dios!

¡Ya se pueden abrir las Cortes!

GUERRA EUROPEA GRUPO ALIADO

Voz de Servia.

«Cual presa que por muerte deja el oso quedé un día en los campos de batalla esperando que el filo o la metralla pusieran fin a mal tan congojoso.

Mas, hollado mi hogar por el odioso enemigo común, su abuso acalla mis ayes de dolor, y arma y virtualia recabando, retorno al puesto honroso

En que, dispuesta a defender lo mío, cueste lo que costare, éxasperada, corto o hiero la mano que me oprime

Antes de que él se goce a su albedrío del suelo, de la sangre derramada y del pavor que su presencia imprime.»

VICTOR.

(servio)

Huyendo de la epidemia, han pasado por esta ciudad los familiares de Bruguerilla.

El del morocho, se ha quedado en San Sebastián esperando sacar de la crisis una cartera.

Pero no ha habido tal cosa.

¡Tendría gracia que no le dieran la cartera, y en cambio le atacara la gripe!

PERFIL

PAZ

Ha cruzado esta palabra de una a otra parte como un anuncio de esperanza. Los Imperios Centrales en derrota piden un armisticio para tratar de las condiciones de paz.

Los que pretendieron amedrentar al mundo y hollar con su planta todos los pueblos alzan los brazos, quieren un final en la gran tragedia a la que fueron con afanes de vencedores. Confiesan su fracaso y se disponen a parlamentar con sus enemigos.

Ayer su altivez y su soberbia iba delante desafiando. Hoy usan tonos de humildad ante la admirable constancia y el arrojo de los contrarios. Se creyeron

únicos, poseedores del genio militar y han visto que a su avance se oponía el heroísmo, la abnegación; que a cada paso encontraban un acto de grandeza ante el que se han estrellado sus ambiciones.

Los que teníamos una fe grande en los países aliados, los que un día y otro esperábamos que se alzaran triunfantes, los que queríamos libres las conciencias de toda fuerza, los que no admirábamos una organización ahogadora de toda noble rebeldía, hemos sentido muy honda, jubilosa, esta hora. Ha bastado ella a resacirnos de dolores pasados, de amarguras gustadas a solas, cuando se escuchaban cien voces en alabanza del fuerte que en carrera de desenfreno se entra por ciudades y campos, llevando angustias y dura dominación.

El puño que se mostraba dominante, la mano que apretaba hasta el ahogo y parecía haberse afianzado tanto que no soltaría su presa, ya se abre en desfallecimiento ante otra presión.

Aun puede mostrar algún empuje pero el quebranto la ha dejado tan débil que pide cese el pelear ante el miedo de quedar inútil.

No sabemos si será una tregua para curar sus heridas y arreglar sus garras rotas lo que solicitan los Imperios Centrales. Acaso no más que un respiro para ponerse en pie y volver luego recobradas sus fuerzas a caer sobre los confiaditos pero si no fuera sincera su petición, los que conocen el valor de sus promesas sabrán cotejar ahora y valorar y no dejarán que se les deslumbré con espejuelos.

Los pueblos que han luchado cuatro años por las libertades ciudadanas, que sobre tierras desoladas han escrito páginas heroicas y han resistido un empuje formidable, quieren que sobre esos campos húmedos de sangre, sobre esas aldeas todas escombros y dolor, sobre esas ciudades hendidas por la metralla, sobre las vidas que cayeron rotas, no vuelva a pasar la furia dominadora.

Sean las flores que nazcan de bendición y de hermandad y que no las tronche una locura ambiciosa, un empeño de soberbia. Que la sangre regada encarne en amor, que los hombres se tiendan los brazos por encima de sus fronteras y de sus odios y que en los corazones viva perenne la bondad ahogando todos los rencores.

LUIS HERRERA.

Con motivo de la epidemia, se suprimen fiestas, ferias, visitas a los cementerios, juicios orales, se cierran las escuelas...

En cambio, no se considera nocivo el hacinamiento en los templos, y el que todos metan la mano en la misma pila de agua bendita.

PALABRAS DE AYUSO

La lección de Grecia

En el artículo de fondo de *Le Temps* de anteayer leo:

«Sin la liberación de Grecia, sin la movilización decretada por Venizelos, sin las comunicaciones directas y seguras organizadas por el ejército de Oriente a través del territorio helénico, ¿se hubiera podido intentar siquiera la actual ofensiva?»

Evidentemente no. El papel de Grecia en este primer acto de la tragedia mundial, tan feliz para los aliados, porque abrevia el camino del éxito final, ha sido importantísimo, doblemente estimable por la situación difícil que atravesaba la nación griega cuando entró en guerra con la Cuádruple Alianza.»

Ninguno de los países aliados tuvo prólogo tan doloroso y tan terrible para la lucha.

Recordemos en que estado tan lamentable quedó Grecia en el momento de la forzosa y tardía abdicación de Constantino, ese dócil y desdichado instrumento de su cuñado Guillermo, empeñado en hacer todo lo posible y algo más para reducir a su pueblo a la impotencia.

La Administración, los servicios, el Ejército, la Marina, paralizados intencionadamente; diríamos con absoluta propiedad que toda la máquina del Estado estaba inutilizada, machacada por el Rey y sus agentes, hasta que el pueblo, con la ayuda de los aliados, pudo sacudir el yugo del caricaturesco autócrata.

Pero entonces hubo que reconstruir y ordenar todo deprisa, y la prisa aumentaba las dificultades. Faltaban armas, vituallas, municiones, tropas de refresco...

Fué decretada la movilización general, y el ejército, cuyas pruebas victoriosas de 1912 y 1913, luchando contra turcos y búlgaros, se ha rehecho con tal fortuna y acierto, que hace pocos días los partes oficiales ingleses, tan sobrios de estilo siempre, elogiaban en términos encomiásticos «la admirable valentía demostrada por las divisiones griegas».

Y aun siendo esto muy halagador para Grecia, lo es más, en mi concepto, el tributo de *Le Temps* y de la Prensa francesa a la lealtad del Gobierno de Venizelos y del pueblo heleno para con sus aliados los serbios.

Serbia hab'a desaparecido como Estado; invadido su territorio, desalojado su ejército, perseguida su raza, destruidos sus hogares con la complicidad de la felona camarilla constantiniana, que también dió a sus formales compromisos el valor de pedazo de papel escrito.

Hoy Serbia renace, gracias a la fidelidad del pueblo griego, que ha reparado el abandono y la traición de sus antiguos gobernantes con la pujanza de su Ejército, la sangre de sus soldados, el tonelaje de su Marina mercante, sus vías de comunicación, sus centros de aprovisionamiento y su ejemplar fortaleza de ánimo.

Esta lección de alta moralidad que ha dado y está dando Grecia venizelista, leal a sus compromisos, llena el co-

razón de optimismo y esparce por el mundo la confianza en el bien y en la justicia.

MANUEL HILARIO AYUSO.

La Diputación provincial de Madrid tiene abierto el pago de aumento gradual de sueldo a los maestros correspondiente al segundo semestre del año 1917.

¿Cuándo podremos decir otro tanto de la Diputación de Soria?

PALABRAS Y PALABRAS...

Otro Alcalde en la higuera

Pues señor... y va de cuento.

Así debiéramos comenzar estas líneas, que habrían de ser una historia de las mil y una noche, más que artículo periodístico.

Y va de cuento, porque el Sr. Ramírez, no bien ha tomado la vara de la Alcaldía, se ha dedicado a soñar, lejos de las materialidades de la vida.

Su sueño dorado fué ser Alcalde, y nosotros nos preguntamos ¿para qué habrá querido ser Alcalde el señor Ramírez? ¿Para traer a Gallito? ¿Para organizar unas fiestas conductoras de la gripe? ¿Para hacernos oír una banda militar que tocaba piezas trasnochadas? Comprendemos que su interés por empuñar la consabida vara fuera grande, caso de sentir bullir bajo su cráneo una gran idea que nos condujera a la regeneración; comprenderíamos su interés, si hubiera venido a salvar a la Patria, pero... ¡nada!

Es desconsolador: el Sr. Ramírez, hombre de la crítica y de la censura, debía tener soluciones—creíamos—para remediar los males que censuraba; hemos dejado que transcurrieran los días, y nada hemos visto aún: si el Sr. Alcalde se ha creído que todo debía arreglarse con hacer cantar a los serenos, y con ejercer él funciones de jefe de policía, está muy equivocado.

A la entrada del Sr. Ramírez, había planteados problemas de gran importancia, de verdadera vitalidad y todavía no le hemos visto poner mano en ellos. ¿Qué fué de la cooperativa? ¿Qué fué de los lecheros caminando hacia el peso? ¿Qué de los repesos, de los análisis, y otras mil cosas? ¿Qué del abaratamiento de la vida? Hasta aquello que ya estaba en funciones, se ha suprimido ¡con decir que en la pasada semana se han suministrado a los vecinos hasta media docena de huevos por cabeza al precio mínimo a que antes se vendían, está dicho todo!

Esperamos que el Sr. Ramírez, bajará de la higuera, pues de lo contrario nuestra campaña se intensificará, haciéndole ver claro en la realidad, ya que él se dedica a los sueños agradables.

La sesión municipal del jueves pasado, no pudo celebrarse por falta de asistencia de varios concejales. Todos ellos en cambio fueron a los toros.

¿Para eso os votaron los electores?

COMENTANDO

Las conclusiones de la Económica Numantina.

I

En nuestro número anterior, publicamos las conclusiones aprobadas por la Junta Directiva de la Económica Numantina en 29 de septiembre último, y como uno de los fines de las mencionadas conclusiones, es el de ser difundidas, nosotros, coadyuvando a esa labor de difusión, nos vamos a permitir unos ligeros comentarios a los que no intentamos dar valor de explicaciones.

El primer punto del cuestionario—llamémoslo así—en que la entidad señalada, condensa el estudio de nuestra política económica en su relación con los intereses generales, es el siguiente:

«1.º Son muy discutibles la procedencia y eficacia de los auxilios y subvenciones del poder público para resolver nuestra crisis económica.

Puede y debe pedírsele en cambio indiscutiblemente la terminación de las postergaciones que viene sufriendo la agricultura y los intereses generales y que se manifiestan de un modo especial en nuestro régimen arancelario con gravísimo perjuicio del desenvolvimiento económico nacional».

En efecto; tiene razón la Económica: es necesario hacer evolucionar al concepto que del Estado tenemos, y de su influencia en la vida nacional; es necesario ver claro en la realidad, y sacar en consecuencia que el progreso en todos los órdenes de la vida, no es producto de la labor protectora del Estado, sino del esfuerzo individual.

Hey no se concibe tal resultado: lo mismo en la vida municipal en que el centralismo exagerado mata la vida y la independencia de los municipios, que en la vida económica, donde el Estado subvenciona ferrocarriles sin preocuparse de si pagarán siquiera los gastos de explotación, que los de construcción, salen de la subvención casi siempre, y donde se construyen carreteras por servir, más que a los intereses de una comarca, a los de un particular; que en la vida intelectual, en que se asiste a las Universidades y Escuelas Especiales, no con el ánimo de adquirir ciencia, sino con el deseo de comprar un título, las más de las veces, patente de corso para percibir sueldos que el mismo Estado paga, se considera la acción del Estado, tutelar, beneficiosa e imprescindible, cuando en realidad es antieconómica.

En la vida industrial, ocurre otro tanto, al ser subvencionadas y protegidas empresas, que si necesitan de esa protección, es señal de su carácter antieconómico, y en la vida agrícola, todos vemos como los labradores vuelven sus ojos al Estado en sus grandes crisis, pidiendo sean remediadas y conformándose con una pequeña migaja caída en algún rincón del presupuesto, cuando lo interesante sería que esas crisis no llegarán a producirse.

No existiendo en realidad ni gremios, ni espíritu de clase, los beneficios que el Estado reparte ciegamente, recaen sobre aquellas regiones que saben pedirselos, o que tienen fuerza suficiente para imponerse, y así los pueblos, solamente se cuidan de producir el personaje influyente que pueda solicitar y conseguir mercedes del poder público, en contra de los intereses de las demás provincias, ya que el beneficio a una, peca del olvido hacia las demás.

Y la función antieconómica del Estado es evidente: para que él haga mercedes y favores, necesita medios, y esos medios no puede obtenerlos de otro modo que sacando el dinero a los contribuyentes, dinero que toma con una mano, de todo el país, y con la otra lo reparte en regiones privile-

giadas, con las naturales mermas del funcionario, del expediente, y de las obras públicas en que ni el funcionario ni el contratista han de invertir el celo que el particular, aparte de las mil filtraciones que se originan.

Hay que dejar por tanto que esperar todo del Estado, porque ni él ni los políticos pueden transformar nuestra manera de ser, transformación que hemos de hacer nosotros mismos dándonos cuenta de nuestras necesidades y de nuestros deberes ciudadanos, teniendo una orientación y una idea, y no colocándonos al servicio del cacique, sino al de los intereses nacionales.

Nuestra crisis económica, no la resuelve el Estado por lo tanto, y lo único que de él hemos de pedir, es que cese en su protectorado abusivo a industrias que no son nacionalistas, y a regiones que llevan un ánimo separatista de suyo: debemos pedirle, que cesen las postergaciones de que vienen siendo objeto la agricultura y los intereses generales, y debemos pedirle por último el fomento del espíritu nacional, manteniendo la armonía en las relaciones de agricultura, industria y comercio, sin que una sola de ellas, absorba la vida de las otras dos, y fomentando el espíritu de unidad contra las demasías separatistas.

Una primera manifestación de todo ello, habría de ser la transformación del régimen arancelario, fabricado hasta hoy en beneficio exclusivo de los industriales. Porque no es Cataluña el enemigo de España, sino los industriales, los fabricantes de tantas y tantas materias hoy protegidas, los enemigos de todo el país, agricultor, catalán ó no.

Y tengase en cuenta, que la paz interior debe proceder de ahí precisamente, no tolerando una protección excesiva a determinada clase de industriales, ya que todos contribuimos en la misma forma a sostener los gastos del Estado.

Vease sinó, lo ocurrido con el proyecto de ley sobre beneficios extraordinarios; véase el escándalo de las compañías navieras; véase el protectorado de un 76 por 100 para la industria del algodón, y dígasenos ahora, si no son estos obstáculos suficientes—unos directos, otros indirectos—para que puedan celebrarse tratados de comercio.

Aunque en artículos sucesivos nos seguiremos ocupando de las conclusiones de la Económica, baste hoy el recuerdo de que la paz se avecina; de que con la paz, se han de presentar problemas económicos de gran trascendencia; de que para entonces debemos estar preparados, y de que mal hemos de negociar tratados de comercio si hay una fuerza interior—cual es el privilegio arancelario—que nos lo impida.

MARIANO GRANADOS.

Semblanzas sorianas.

EL ALCALDE

En este ambiente mediocre en que vivimos la casualidad hizo que fuera alcalde de Soria D. Isidro Ramírez. O lo que es lo mismo, que D. Isidro es alcalde por casualidad; y así sale ello.

El Sr. Ramírez, también por casualidad, es maurista; pero lo mismo podía ser cualquiera otra cosa. El se fijó, para calificarse políticamente, en los partidos más excéntricos; pudo haber sido jaimista o anarquista, pero optó por algo más real y de más esperanzas, cual es el maurismo.

Sin embargo, Ramírez, por su espíritu esencialmente opositor, desentona en ese partido conservador; su verdadera posición es la de

radical conjuncionista: como que es el Soriano de nuestro Ayuntamiento. Ultimamente se iba acercando a los republicanos y liberales, para ayudarles a vencer a los ecistas, hasta que la manzana de la discordia municipal le hizo desear la ansiada vara.

Quiere hacer ver que tiene buena voluntad, aunque los resultados no se ven por ningún sitio.

Es decir, algo ha hecho que quedará perenne en los anales municipales de esta ciudad, y que el lector acaso no adivine. Luego se le diremos. Será el final que dará resplandor a esta breve crónica.

Este hombre de actitud seráfica, temple estóico, de oratoria de segundas intenciones, con reticencias, de sonrisa malévol, de pausado ejercicio y de vejez práctica y sentenciosa: todo ello circunscripto en una minúscula figura, hace de este alcalde un hombre de actualidad fría y soriana.

Dicen que el otro día pasó por nuestra ciudad el Sr. Maura. Seguramente se hubiese detenido unos días, de haber sabido que Soria tiene por alcalde tan singular personalidad.

D. Antonio Maura ha pasado por Soria con rapidez, sin detenerse, porque ignora, acaso, la admiración de que aquí goza.

Los conspicuos están desconsolados y condolidos. Quien menos afectado se muestra es el estóico Sr. Ramírez, que no trabajará porque el pan se venda más barato, ni porque deje de ser explotado el consumidor; pero, en cambio, (y a esto aludíamos anteriormente, anunciando el final de esta semblanza) ha logrado lo que no lograron alcaldes pasados, lograrán los presentes ni esperarán lograr jamás los venideros: ¡la venida del inmortal Joselito a Soria!

En la lápida mortuoria de nuestro alcalde (al que deseamos larga vida, como particular no como alcalde) deberá esta ciudad colocar el siguiente epitafio: «Aquí yace D. Isidro Ramírez, único alcalde de Soria que logró inmortalizar a esta ciudad y a sí mismo, trayendo a esta plaza a Joselito, el mayor astro de la Tauromaquia.»

AZORINCEJO.

La feria de Almazán.

Una comisión de representantes de la Cámara de Comercio, de la Sociedad de Obreros y de la de Agricultores, y del Ayuntamiento de la importante villa de Almazán vino ayer a Soria a conferenciar con el Sr. Gobernador civil y hacerle ver los perjuicios que a los intereses generales ocasiona la suspensión de la feria que en dicho pueblo daría comienzo el día 1.º del próximo noviembre.

No conocemos el resultado de la entrevista, ni las impresiones que habrán sacado los comisionados. Nosotros que consideramos que el primer deber es el de la defensa de la salud pública, también nos atrevemos a rogar a las autoridades que si encontraran un medio de armo-

nizar esta defensa con el interés del pueblo de Almazán, lo hicieran, pues a nadie se le oculta el perjuicio que la no celebración de la feria ocasionaría.

Faltan bastantes días hasta primero de noviembre y en el entretanto bien puede ocurrir que la epidemia decrezca y se vea posibilidad de que la feria se celebre.

No pretendemos que si hay justificación para que el acuerdo tomado sigue firme en tal fecha, se revoque. Por el contrario. Alabaremos cuanto se haga en bien de la salud, pero quisieramos que de ser posible no se lesionaran intereses si la necesidad no lo impone.

No es pues una protesta lo que significan estas líneas, sino una advertencia en la que recogemos el sentir de un pueblo merecedor de tenerse en cuenta si con ello no se lesionan intereses de tanta importancia como la salud de los ciudadanos.

Hemos demostrado con números que el pan puede venderse en Soria a 50 céntimos.
¿Qué hace el Alcalde?

Media provincia enferma.

LA EPIDEMIA

Los informes oficiales que se nos facilitan en el Gobierno civil consiguen los siguientes datos:

En Alameda existen 20 enfermos; en Piquera el 25 por 100 del vecindario; en Morón, 60 individuos; Burgo de Osma, 9; Barcebalajo, 6; Valdelubiel 9; Velamazán, 25; Adradas, 90; Quintana Redonda, 4; Peñalba de San Esteban, 6 han fallecido, 3; Herreros, 170, han fallecido, 5; Uccero, 12, fallecidos, 1; Villaciervos, 8; Alpanseque, 6; Cuevas de Soria 30; Nódalo, 16; Nafría la Llana, 45.

La Mallona, todo el vecindario; Blacos, 50; Vozmediano, 8; Torreblacos, 5; Cabrejas del Pinar, 3; Alconaba, 25; Abejar, 26, fallecido, 1; Villaseca de Arciel, 40; Tardelcuende, 70; Beltejar, 8; Ambrona, 8, fallecido 1; Medinaceli, 48, fallecidos, 3; Miño de San Esteban, 40; Taroda, 2; Nepas, 28; Zayas de Torre, 6; Bocigas, 70, fallecidos, 2; Rejas de San Esteban, 17.

En Valdanzo y Valdanzuelo existen 500 enfermos y han fallecido 9; en Alcozar, 204 enfermos con 8 defunciones; en Castillejo de Robledo, alcanza el número de atacados proporciones grandes y se han registrado 10 fallecimientos; en Villabuena, 140 enfermos, con 5 defunciones.

Bayubas de Abajo y de Arriba, 27 y 23; en los pueblos de La Rubia, Fuentefresno, Pinilla, Renieblas, Aulsejo y Cortos, hay 250 enfermos y fallecieron 2 y en Reznos y Nolay existen varios enfermos leves.

De Deza comunican que la epidemia se ha propagado a todos los habitantes de aquella villa.

Estos son los datos oficiales de ahora, que en días anteriores, se han recibido noticias de que ya dimos cuenta de invasiones en otros diferentes puntos.

En Langa, casi todo el pueblo está en cama, y es de aplaudir la diligencia del joven doctor D. Fernando Hinojar que con arrojo ha acudido a uno de los focos más importantes de la epidemia. También es merecedor de aplauso el proceder del médico D. Tirso Febrel en Deza, y del practicante D. Isidoro Martínez en Villabuena.

Digna de toda clase de censuras

es la conducta de los médicos de Burgo de Osma que teniendo el mal en la puerta de casa, han dejado sin asistencia a infinitos infelices. Eso en otros países se llama crimen de lesa humanidad; en Soria se debe llamar patriotismo.

Aplaudamos sinceramente las disposiciones del Gobernador Sr. García Plaza al frente de la junta de Sanidad, y recorriendo los pueblos atacados prestando auxilio y dando ánimos; proceder así, es acreditar una función gubernativa, y a pesar de cuantas censuras le hemos dirigido, hoy reconocemos que en esta ocasión se porta con verdadero desinterés y patriotismo. El Sr. D. Joaquín Febrel digno es también de encomio.

En la Capital, las invasiones continúan, siendo las defunciones escasas, gracias al celo de las autoridades y a la higiene del vecindario. El Ayuntamiento ha tomado acuerdos de gran importancia, así como la Diputación y el Alcalde ha publicado un bando, modelo de sensatez y cordura por el que se hace digno de elogio; ¡ya era hora de que el señor Ramírez empezara a actuar positivamente en un asunto de trascendencia!

En general, el número de defunciones total, se calcula en unas 80 u 85, de las cuales 42, corresponden a la villa de Langa.

CHIRIGOTAS

Nuevos cantares baturros que dedico a la Colonia Aragonesa de Soria.

Dime flor quien te marchita si es enero, o es febrero...

dime si son los ezistas con su cuerpo sandunguero.

A tu puerta hemos llegado cuatrocientos en cuadrilla, somos los comprometidos que dimos el triunfo a Archilla.

Ojos que te vieron ir por la blanca carretera cuando volverán a verte con una nueva cartera.

No quiero que a misa vayas, ni a la ventana te asomes, ni pongas las colgaduras, cuando aquí venga un vizconde

Aunque venga el doctor Múgica ya no debe haber sermones, porque el soldado de Nápoles, se coge en las reuniones.

Viva Soria porque tiene lo que no hay en Vozmediano, las gestiones del alcalde y el Ateneo Soriano.

SORIANILLO

Estando rehaciéndose el censo del partido Republicano de Soria, suplicamos a cuantos simpatizan con nuestras ideas llenen y nos envíen el boletín de adhesión al partido que insertamos en cuarta plana.

Cartas al pueblo Numantino

Sobre la Cooperativa.

II

Es esta una cuestión tan interesante por los grandes beneficios que reporta para la economía de la vida, que, ningún ciudadano por poco consciente que sea puede dejar pa-

sar, cuestión de tanta trascendencia.

La Cooperativa, aunque los comerciantes alardeen que las ganancias son exiguas y se lamenten del estado deplorable que en las circunstancias actuales atraviesan por el elevado precio de las subsistencias, no por eso debe someterse ni dar crédito el Pueblo a sus añagazas y fórmulas que aparentemente manifiestan, como verídicas; pero que en el fondo pudieran llevar visos de ingerencia destructora para dificultar su creación. No; no debe dejarse el Pueblo vencer de sus acusaciones porque las consecuencias, eso por descontado queda, ellos serían los primeros en experimentarlas.

Suponiéndolo así en tal concepto, nada tiene de extraño que hagan ver que se encuentran quebrantados—que no es así—pero que de llevar a cabo la iniciativa de la Cooperativa prevén que llegarán a estarlo y se apresuran con tiempo a manifestar, por lo que pudiera venir, que en las actuales circunstancias son ellos solamente los que sufren las consecuencias.

Por eso, precisamente, se han dado cuenta, mejor que el Pueblo, de lo que acto de tal trascendencia les obligaría a realizar, o de otra manera si en la actualidad dicen no ganan nada, ¿qué cuidado les puede dar ni a que fin se querellan si la cooperativa en cuestión, según ellos, no puede ofrecer ventaja al Pueblo?

Dejadlo si él se abstina en ello «no tengais compasión» porque ya es mayor de edad y debe saber lo que hace y sinó allá él.

Esto que dejamos dicho no solamente es aplicable a la Capital sino también a las villas y pueblos importantes de la provincia.

GERVASIO B. SEVILLA.

Podemos decir, que la enfermedad de moda, la llamada gripe, o influenza, no ha atacado al Vizconde. Sería un contrasentido que Bruguerrilla tuviera aunque solo fuera por una vez, «influenza».

NOTICIAS

En esta ciudad ha fallecido D.^a Cipriana Jiménez García esposa de D. Simeón Alvarez y madre de nuestro querido amigo don Emilio.

A éste, a su hermana y a toda la familia le testimoniamos nuestro sentimiento muy sincero.

Los Barberos-Peluqueros de esta capital empezarán a cumplir la Jornada Mercantil el día 14 del actual, y en virtud de tal cumplimiento, los establecimientos serán abiertos a las ocho de la mañana y cerrados a las ocho de la noche, en tiempo de invierno, y en el de verano permanecerán abiertos una hora más. Los días festivos se cerrarán a la una en punto de la tarde.

En sesión celebrada por la Diputación provincial el jueves último fué nombrado Regente de la Imprenta provincial nuestro buen amigo D. Emilio Alvarez.

Le felicitamos cordialmente.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra.

PEURO UCERO LEGAZ

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14,

ANTIGUA PESCADERÍA DE

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA de Alcoholes
Aguardientes y licores de
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de I. Diaz y Compañía
Cariñosa (Zaragoza.)

Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
«BAR IDEAL»

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezunas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos.

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

Torcuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Carvozas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

Partido Republicano

ADHESIÓN

Considéreme adherido al Partido Republicano de Soria desde el día de hoy, rogándoles me incluyan en el censo del partido.

a de de 1918

(Firma)

Nombre _____

Residencia _____

(Enviase con sello de 1/4 de céntimo a esta Administración, o al Centro Republicano, Marqués del Vadillo 11).

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio. Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____

calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario

LA IDEA, cuyo importe lo remito por _____ de _____ de 1918.

Firma _____